

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 5.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : : 5 cént.

Id. atrasado: : : 10

S. S. PIO X

Hermoso retrato del nuevo Papa, tamaño 50+70 y 60+80. Véndese al precio de ptas. 1'50 y 2'50 respectivamente en la Librería Tous.

COLABORACION

Los bordados en Mallorca

Ya que nuestra Cámara de Comercio, después de su reorganización va dando pruebas de verdadera actividad, demostrándolo con los diferentes asuntos que en poco tiempo se le han puesto sobre el tapete; lo mismo que de verdadero interés para todo lo relacionado con los intereses de nuestra isla, creemos conveniente llamarle la atención sobre la industria de los bordados en Mallorca, que por la importancia que reviste nos parece digna de que se procure algo en su favor.

El número de talleres que de esta clase existen actualmente, oscila entre unos 100 y 150 entre Palma y el Arrabal de Santa Catalina, que a buen seguro ofrecen colocación a unas 700 mujeres.

Además de estos talleres, en sus casas y particularmente, tal vez una mitad de mujeres del núm. citado ejercen también la industria que nos ocupa, pudiendo calcularse un total aproximado de 1000 á 1100 personas que viven de aquel trabajo.

En otras ocusiones y cuando los derechos arancelarios lo permitieron resultó algo prospera esta industria, puesto que las partidas de trabajos que venían del extranjero proporcionaban por lo menos una recompensa relativa.

A raíz de los grandes impuestos de entrada tuvo que cesar forzosamente el envío de trabajos, con lo que sufrió un rudo golpe la industria del bordado en este país.

Actualmente queda ésta, reducida á los envíos que desde Barcelona hacen algunas casas acaparadoras de bordados, las cuales gracias á la competencia que sostienen en el mercado catalán, determinan para los trabajos precios reducidísimos, los que no se tienen otro remedio en Mallorca que aceptar, exponiéndose de lo contrario á perder el escaso trabajo citado y en consecuencia á arrostrar los funestos resultados que ello ocasionaría.

En esta forma, resulta esta industria perjudicada por dos conceptos; en Barcelona y Mallorca. En Barcelona por la carencia de trabajo que ocasiona, puesto que, siendo allí la mano de obra, más cara que en esta isla, se aprovecha la imperitente baratura que se observa aquí, ofreciendo por lo mismo una vida raquítica á la citada industria en aquella capital, cuando pudiera tenerla próspera.

Pues bien, ello puede tener remedio con un poco de voluntad y decisión por parte de nuestros gobiernos y de los que están encargados de velar por los intereses de nuestra industria.

Es sabido hasta la saciedad, que Suiza, Francia y otros países extranjeros están decididos á enviarnos grandes partidas de trabajos para el bordado, gracias á la perfección que en ellos han sabido imprimir nuestras bordadoras; cuyos envíos no efectúan por la carestía que implica su entrada en España los crecidos derechos arancelarios.

Como que las prendas que se enviarían para bordar no resultan del consumo de nuestra isla, sino que luego han de volver á reexportarse, gestiónese, pues la admisión temporal de las prendas citadas, toda vez que resulta una concesión que no puede perjudicar á ninguna provincia del Reino, puesto que Mallorca, puede decirse es la única donde tiene algún arrigo la industria de bordar.

De este modo, se ofrecería una vida desahogada á nuestras bordadoras y se extermiaría la competencia que sostienen en las de Cataluña, toda vez, que el aumento de precios que se obtendría en esta isla impediría el realizar aquellos trabajos y podrían sus bordadoras disfrutar de los resultados que ofreciera el mucho trabajo de que se dispone en su país.

Creemos pues que esta cuestión es digna de un detenido estudio por parte de nuestra Cámara de Comercio, ya que con ello se procura un notable beneficio para nuestra isla y el engrandecimiento de una industria por sus condiciones, en manera alguna despreciable.

N. N.

LA SEÑORA D.ª MARÍA JOSEFA ROSSELLÓ VIUDA DE HOMAR Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos (E. P. D.) Su hijo político D. José Monlau, sus nietos y nietos políticos, bisnietos, hermanas y hermanas políticas, sobrinos y demás parientes suplican la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará mañana sábado á las once de la misma en la iglesia parroquial de Santa Cruz. Casa mortuoria: San Felio, 33 No se invita particularmente. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan para su alma una comunión, el santo sacrificio de la misa y una parte de rosario.

La vida y sus cosas

IDEA PLAUSIBLE

El cambio de hijos verificado por las nodrizas, no había dado lugar desde los tiempos de «El Trovador» hasta nuestros días, más que á la confección de dramas y novelas más ó menos espeluznantes; pero perfeccionado el sistema por los dinamurqueses, será desde hoy un gran medio de cultura para las generaciones que empiezan.

El enviar un hijo á que se eduque en Inglaterra ó en Francia resulta caro, y, además de que la tierna criatura ha de vivir presa de triste nostalgia encerrada en las paredes de un colegio, estos inconvenientes se salvan por un procedimiento sencillo.

La familia que tiene un hijo y quiere enviarle al extranjero, se pone de acuerdo con otra que está en igual caso en la nación escogida, y ambas lo cambian, resolviendo así el problema de que estos viajen sin causar dispendios y en la seguridad de estar bien atendidos, pues es lógico que cada familia preste á su huésped los cuidados que desea para su propio hijo.

Es indiscutible que á estas ventajas reúne también este sistema, el de crear relaciones y afectos entre los futuros ciudadanos de todas las naciones.

EL MUSEO DE PIERPONT MORGAN

El millonario norteamericano Pierpont Morgan ha ordenado á sus agentes en Europa que reúnan cuantas obras de arte ha adquirido recientemente, y se las remitan á Nueva York, con objeto de que puedan ser instaladas en el magnífico Museo de mármol que ha hecho construir expreso en las inmediaciones de su palacio. Estos tesoros artísticos representan una suma de 750.000 libras esterlinas.

Según parece, el famoso rey de los trusts no había podido vencer hasta ahora las dificultades opuestas por las Aduanas de su país para la intrucción de dichas valiosas colecciones, pues sabido es que el Fisco norteamericano sujeta á fuertes gravámenes la entrada de obras de arte.

Sin duda, la promesa hecha por Pierpont Morgan, respecto á legar su museo á la nación, ha influido en que desaparecan las trabas aduaneras.

LA PESCA EN EL SENA

No es de extrañar que las aguas en el Sena estén sucias hasta el punto de casi resultar venenosas.

¿Cómo no ha de ser así, especialmente en días de gran calor, si arrastran siempre estas aguas un número asombroso de animales en descomposición.

Véase la clase: Durante el ejercicio económico de 1902 1903 ha pescado la brigada fluvial en las aguas del río los siguientes cadáveres:

16.509 perros, 1.355 gatos, 1.630 ratones, 741 polluelos, 3 pichones, 377 patos, 150 pájaros de todas clases, 1.712 conejos, 21 cabras, 5 corderos, 14 y 13 carneros 3/4, 1 cisne, 1 foro, 1 serpiente, 644 kilos de pescado.

En total, 22.628 animalitos... aparte de cuatro ó seis personas ¡Buenas aguas! Todo esto lo va pescando un empleado de la Villa, con ayuda de una barqui-chuela y una red.

Paris, el graciosísimo Paris, llama á este erceto de hombre, barca y red, «la espumadera».

EL PEINADO EN TELÉFONOS

Es verdaderamente original la batalla que estos días libran las señoritas de la central de teléfonos de Stocoolmo, en defensa de la libertad de su peinado.

Desde hace algún tiempo habían tomado estas simpáticas jóvenes el costumbre de llevar sus cabellos según el clásico modelo Cleo de Merode, que tanto agracia á las bellas caritas redondas de grandes ojos y boca pequeña.

Los abanados protestaron. —De algún tiempo á esta parte—decían—es imposible entenderse con las señoritas de la central. Parece que todas estén sordas.

Y uno de ellos acertó con la causa después de darle mil vueltas al asunto. ¡Esas bandas de cabellos que caen sobre orejas tenían la culpa de que no hubiese ningún oído claro en la central! En toda la ciudad se ha levantado un clamoreo de protesta, y no hay ni un solo abonado que no maldiga á la Cleo y á sus imitadoras.

Especialmente cuando, después de hora y media de desgastarse delante del teléfono, no ha conseguido aun hacerse oír en la central.

DE LONDRES

Retirada de Chamberlain

El telégrafo nos anunció la retirada de Chamberlain, ministro de las Colonias, de Inglaterra.

He aquí algunas noticias que amplian las que nos ha tramitado Fabra:

El ministro dimisionario de las Colonias ha dirigido á Mr. Balfour una carta explicando los motivos de su resolución.

Dice Mr. Chamberlain que, no aceptando todos sus colegas el concepto suyo respecto á la unión estrecha, dentro del régimen fiscal, que debe existir entre el Imperio y sus colonias, considera imposible su permanencia en el Gabinete.

Añade que, si bien defenderá con entusiasmo la causa que motiva su dimisión, permanecerá fiel á la política general del Gobierno.

A esta carta ha contestado el primer ministro con otra diciendo que está de acuerdo con Mr. Chamberlain en que las reformas fiscales son necesarias; pero que la opinión pública no lo cree así.

Agrega que siente la decisión que ha tomado declara que no se crea con derecho á combatirla.

El Daily Telegraph dice que Mr. Chamberlain ha merecido imperecedero reconocimiento de su partido, y dimite para ser el organizador de su propia victoria.

«Al romper—añade—con golpe seco y

vigoroso el nudo gordiano de las dificultades del Ministerio, piensa Chamberlain que es una gran salida la suya, que le valdrá una gran vuelta».

El Daily News dice que la situación creada por la disgregación de las dos alas del Ministerio hace del partido unionista un organismo sin fuerza, ocupando Mr. Balfour su puesto con los restos de su Gabinete.

Daily Chronicle dice que la dimisión de los ministros librecambistas es el triunfo del proteccionismo del Gabinete, y que el plan de Chamberlain no rechaza su ejecución, solamente retardada.

El partido liberal debe hacer resaltar constantemente este hecho: que al pedir al país que vote por una política de represalias, se le pide que prepare los caminos á los impuestos sobre alimentos.

The Times dice que la posición del Gobierno pueden, en ciertos aspectos, ser reforzados por la línea de conducta que ha adoptado Chamberlain.

La Política

En la Península UNA RETIRADA TRANSITORIA

En estos días en que constituye un asunto de actualidad la retirada del señor Silvela de la vida pública, es curioso recordar otras retiradas famosas e a la historia de España.

La de Felipe V cuando abandonó cetro y corona á su inexperto hijo D. Luis I y le dejó en Madrid, marchando él con su esposa Isabel de Farnesio al Real Sitio de San Ildefonso, donde se proponía vivir retirado, está llena de enseñanzas.

La verdadera Corte, esto es, aquella que dirige y mandaba, estaba, á pesar de la retirada, en San Ildefonso con los Reyes padres, no siendo la de Madrid más que una sucursal insignificante de aquella.

Bien lo expresa el siguiente soneto que circuló entonces por la capital:

Ahí os quedan las llaves, dice el Rey, y al nuevo Rey el pobre reino dan desnudo de mercedes, como Adán, cuando las dió Grimaldi su Virrey.

Mudóse la baraja, no la ley; todos los cuerdos en aquesto están, porque el uno y el otro sacristán no son pastores de la excelsa grey.

Uno en la corte, otro en Valsain, es querer aumentar la confusión, y viendo que Grimaldo es Orendayn.

En discuirir se pierde la razón; pero, en fin, yo discurro que este fin más parece emboscada que cesión.

El Sr. Villaverde, que tan admirablemente lo conoce, como demostró en su discurso de recepción en la Academia Española, habrá meditado, seguramente, sobre el último verso del popular soneto:

más parece emboscada que cesión.

Otro soneto acerca del mismo asunto nos da á conocer Alfonso Danvila en su interesante trabajo acerca de Luisa Isabel de Orleans y Luis I.

Le copió el marqués de Valdeorras en sus Sucesos, y dice así:

Rey y Reina, en el monte retirados; Rey y Reina, en la Corte ya reinantes; aquéllos (como siempre), dominantes; pero éstos (como siempre), dominados.

Los Grandes (inocentes), exaltados; los Grandes (que lo son) como eran antes secretarios, á pares, como guantes, mal merecidos, pero bien calzados.

El Gabinete, de varones fríos; el ministro de Francia (gracioso lagarto), en Balsain afecta sus desvíos.

De este preñado, ¿qué monstruoso parto podemos esperar, paisanos míos? ¿á quien me lo acertare dará un cuarto.

No se puede pintar mejor la situación de los ministros y la Corte de Madrid, sirviendo de pantalla á Isabel de Farnesio, que, con el mariscal de Tessé, embajador de Francia, era la que dirigía desde San Ildefonso la política del reino.

Tendría que ver que el hotel de la calle de Lista, en el tanto que se fijan ahora las miradas, no fuese un Yuste con Carlos V, sino un palacio de San Ildefonso, con Isabel de Farnesio y un mariscal Tessé, y que Villaverde fuese tratado como lo fué el pobre Luis I.

—Je vous declare—decía el emariscal, dirigiéndose á la esposa de Felipe V—que Madrid á encore plus besoin de Saint-Ildefonse, que Saint-Ildefonse n'á besoin de Madrid.

Lo que, traducido al lenguaje corriente, puede decir que la calle de Alcalá necesita, hoy por hoy, más de la de Lista, que la de Lista de la de Alcalá.

El reinado de D. Luis I fué muy breve, pues no duró más que ocho meses, muriendo el desventurado Rey á los diecisiete años y siete días de edad, de viruela y tabardillo, según las opiniones más autorizadas, y no envenenado, como supone Macanaz, colgando este crimen á Isabel de Farnesio, que se valió para realizarle de la famosa Laura Piscatori, su nodriza, que hizo venir de Parma y tuvo una influencia decisiva en la Corte.

Ocho meses duró, por lo tanto, la retirada de Felipe V, y durante ella ni un momento dejó de ejercer de hecho la soberanía y el poder de que de hecho se había desprendido.

No hay, por lo tanto, que confiar mucho en retiradas de las que se puede volver como volvió Felipe V de San Ildefonso.

K.

(Heraldo de Madrid)

Los ingleses en Fashoda

El tributo de los indígenas

La descripción que hace M. Luzarche d'Azay, de Fashoda, no es lo más adecuada para impresionar agradablemente la imaginación ni despertar el estímulo de los exploradores.

Según M. Luzarche, Fashoda es una laguna, un pantano pestilencial, al cual, desde el punto de vista de la insalubridad, pocos rincones del mundo podrían disputarle la supremacía. Respecto á la ocupación europea y á su colonización, Fashoda es el territorio inhabitable por excelencia y nunca pasará de ser un cementerio. Los desgraciados oficiales británicos que ocupan aquella factoría avanzada se han hecho acreedores á la respetuosa conmiseración de M. Luzarche d'Azay.

Los soberbios colmillos marcados con la inscripción «Fashoda» son transportados á tierra por indígenas forzados.

Estos pobladores del Alto Nilo son la muestra más lamentable de la humanidad; chilluks y lenkas ostentan una absoluta desnudez, así hombres como mujeres, y no tienen el menor rudimento de industrialidad.

Son insociables por naturaleza, de gobierno muy difícil; y su estatura es casi inverosímil. La mayoría de ellos pasan de 2 metros, y sus piernas son desmesuradas.

Dírase que á fuerza de habitar en los pantanos, su estructura se ha metamorfoseado en estaca. Los discípulos de Darwin se maravillarán con la semejanza que existe entre aquéllos y las aves de los pantanos; llega ésta hasta el punto de que se mantienen sobre un pié horas inmóviles, sin efectuar el más leve movimiento.

COMENTARIOS

A LA

Ley de Enjuiciamiento Civil

por José M. Marresa

6 tomos 60 pesetas

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

# Nuestra información

## Asuntos municipales

El soldado del regimiento de Gravelinas Antonio Amengual Ramon y el del regimiento de Infantería de Asturias Pedro Bauzá Oliver, deben presentarse en el negociado de reemplazos para firmar los recibos de alcances.

Esta mañana el Alcalde ha recibido el siguiente telegrama del almirante de la escuadra inglesa surta en la bahía de Pollensa:

«He recibido su muy apreciable telegrama y me complace en dar las gracias a la Corporación de su digna presidencia por su buen mensaje y me place participarle que en mi próxima visita a Palma tendré el gusto de visitar a V. y a esos habitantes.»

Por la Alcaldía se hace presente de biendo ejercitarse desde el día 28 del actual lunes las fuerzas de artillería, verificarán ejercicios de tiro al blanco con cañón en los días que sean necesarios y el estado del mar lo permita dando principio a las 10 de la mañana, iniciando el fuego la batería de la Torre d'en Pau, colocándose el blanco a 6 ó 7 kilómetros de ella y tanto este fuerte como los que tengan que visitar ejercicios en los días siguientes izarán como señal el pabellón nacional dos horas antes de romper el fuego.

Sabemos que con actividad se está procediendo al proyecto de derribo de las cortinas y baluartes de San Antonio.

## Sobre pesca

Esta mañana en la Comandancia de Marina de este puerto se ha celebrado la junta de pesca que anunciamos anteriormente bajo la presidencia del señor comandante de Marina D. Javier Delgado.

En ello se ha dado cuenta del R. D. concediendo permiso para que a partir del 20 del próximo Octubre se pueda proceder a la pesca del bou.

También se han dado cuenta de varias instancias solicitando la explotación de los criaderos de esponjas de Mallorca y Cabrera conforme la empresa lo viene efectuando.

Igualmente se han examinado varias muestras de mallas que los pescadores han presentado para su adopción, en caso de aprobarlas, aquella autoridad.

Se han visto además varios asuntos de esa importancia, todo lo cual el señor Delgado ha creído prudente elevarla a la superioridad para lo que se estime conveniente.

## Abusos

D. Guillermo Gelabert nos ha remitido una carta para que llamemos la atención del dignísimo Sr. Comandante de Marina de esta provincia sobre los siguientes hechos.

«El día 19 del que rige el periódico *La Almudaina* denuncié el abuso que cometen las chinchorras y boliches que se sueltan desde *S' aigo d'olsa* a la *Pradera* en perjuicio de todos los pescadores, toda vez que lo que cojen, son molló, salpitás, y otros peces tan diminutos que de no cogerlos serían un día el sosten de muchas familias.

Pues bien cuatro días han estado sin soltarlos hasta que ayer volvieron de nuevo a dicha faena, considerando que hacen poco caso de las órdenes, toda vez que a la vista de las oficinas de la Comandancia de Marina se está verificando el denunciado trabajo.»

## Fin de la peste

El telegrama publicado en nuestra edición de anoche, expedido desde Madrid por nuestro corresponsal señor Fabra, unido a las noticias que de Marsella nos facilitó el capitán del *Isleño* D. Raimundo Piña, que oportunamente dimos a conocer y que vienen a confirmar el hecho, ha devuelto en parte la tranquilidad a este vecindario.

Creése, que por esta vez habremos podido librarnos del terrible azote que nos amenazaba, gracias a las grandes medidas adoptadas por las autoridades francesas, dignas del mas grande encomio.

Con objeto de saber si había venido ya en este Departamento de Sanidad la confirmación oficial de estas noticias, hemos procurado adquirir las del médico señor Berga, al que no hemos podido tener el gusto de hablar, sin embargo persona allegada a él ha dicho, a las dos y media de esta tarde, que todavía no se había recibido nota alguna de Madrid en el sentido de confirmar la desaparición del mal.

El Sr. Alcalde a quien hemos pedido también informes en el sentido indicado nos ha dicho que tampoco sabía nada oficial, opinando sin embargo que podían tener fundamento, dada la buena marcha que experimentaba la enfermedad en Marsella.

Nos ha añadido, aunque sea positiva la desaparición de la peste, creo preciso continuar la provechosa campaña higiénica emprendida, toda vez que son muchas las faltas que por corregir quedan en esta ciudad, ó sino véase el resultado que arrojan las inspecciones de estos últimos días.»

Nuestro parecer es de completa conformidad con el del señor Alcalde y por lo mismo, opinamos que nuestra junta de Sanidad, debe continuar los landables trabajos emprendidos, con objeto de implantar un régimen higiénico, tanto en esta capital como en sus pueblos.

En manera alguna debese descuidar a lo relativo a habilitación de una estación sanitaria de primera clase en nuestro puerto, cuya importantísima falta ha podido observarse en la presente ocasión y menos la habilitación de un laboratorio de análisis para poder conseguir en lo sucesivo las deficiencias que se notan en los productos de alimentación, cuya pureza es tan indispensable para conservar la salud de los pueblos.

Servicios son estos que el público ha de aplaudir a los que logran ponerlos en orden.

Celebraremos que pronto venga la deseada confirmación oficial relativo a la desaparición de la peste en la capital de Marsella.

## De enseñanza

### Convocatoria

Mañana a la hora de costumbre tendrán efecto exámenes de Geometría y Trigonometría y los que tenían que celebrarse en el día de hoy y se han suspendido.

### Aviso

Se participa a los alumnos que tengan que graduarse de Bachiller que lo soliciten a la mayor brevedad.

### Rectificación

En la sección de enseñanza, del número de ayer, decíamos que en la asignatura de Aritmética y Algebra, se había dado un suspenso, cuando debíamos decir un aprobado, que lo mereció el laborioso joven D. Gabriel Muntaner y Palmer.

## Embajada Comercial Española A América

Se ha recibido una afectuosa carta de los Sres. Rahola y Zulueta en la que patentizan su profundo agradecimiento por las manifestaciones de simpatía y adhesión de que han sido objeto a su paso por Málaga, Cádiz y Tenerife.

Añaden, que desde su salida de este puerto, vienen celebrando interviews con algunos sud-americanos, compañeros de viaje, comenzando así el estudio económico de aquel país. Además se disponen a celebrarlos con los emigrantes de a bordo, al objeto de hacerlos de carácter sociológico, de los que no esperan dichos señores llegar a las playas del Plata para comenzar la labor que les fué confiada, adelantando en ruta datos y puntos de vista para el vasto conocimiento del estado económico-social de las Repúblicas Sub-americanas.

## Cámara de Comercio

Para mañana está convocada una de las secciones de la Cámara de Comercio, con objeto de continuar el estudio sobre Tratados de Comercio.

Dícese que en los días sucesivos se reunirán también otras secciones con objeto de que en breve plazo pueda compajinarse el trabajo de unas y otras y pueda formularse la contestación que se ha de ofrecer al Gobierno.

## Trabajos de ensanche

Anteayer el arquitecto municipal empezó los trabajos de campo, para el levantamiento del plano taquigráfico de las nuevas porciones de muralla que han de derribarse.

Estas son dos baluartes, y una cortina, empezando donde se terminó el derribo de la cortina del matadero, hasta las inmediaciones del edificio de los PP. Agustinos.

El Sr. Bennisar imprime toda la actividad posible a estos trabajos con objeto de que el derribo pueda ser empezado tan pronto como venga resuelta de Madrid la exposición que se envió relativa a la intervención del ramo de guerra en el asunto.

Se nos dice que están hallanadas con el Sr. Obispo las dificultades que hubieran podido ofrecerse al derribo de la iglesia de San Antonio inmadriada a la puerta de esta nombre, cuya cortina ha de ser derribada.

Los deseos de los señores que forman la Comisión de Murallas del Ayuntamiento, son de que pueda empezarse pronto este derribo para lo que se trabaja activamente.

Nos alegreremos de que así sea, por lo mucho que ha de ganar la población, eliminando su recinto amurallado.

## Los restos del General Lacy

De Real Orden se ha comunicado a la Comisaría de Guerra de esta Provincia que a la mayor brevedad posible forme el oportuno presupuesto para la exumación de los restos del General Lacy y conducción de los mismos en una caja de metal y uno de los vapores de la *Isleña*, la capitania General de Barcelona.

Dicha Real Orden será algo difícil de cumplir pues no se tienen más noticias de los restos de dicho general que las que publicó LA ULTIMA HORA en Enero de 1903, de manera que nadie sabe donde descansarán dichos restos.

## De electricidad

Al parecer está a punto de ser un hecho la instalación del alumbrado eléctrico en los Hostaletes.

En vista de lo que se decía respecto a que la *Económica* iba a instalar el gas en dicho suburbio creímos si había desistido la *Agrícola* de instalar el alumbrado eléctrico a pesar de tener hechas casi todas las instalaciones de postes, palomillas y demás. Por lo visto el no haber dado luz hasta la fecha obedece a que está pendiente de la Dirección de Obras Públicas la resolución del expediente para obtener el correspondiente permiso.

Dicho expediente será resuelto dentro de breves días y se procederá a dar luz acto seguido.

## Viaje de republicanos

Por telegrama que se ha recibido hoy en esta ciudad sabemos que el miércoles próximo llegarán a Palma los diputados republicanos Sres. Blasco Ibáñez y Lerroux.

Estos políticos tomarán parte en el mitin que se celebrará el día de su llegada ó el siguiente.

## Escuadras inglesa y francesa

Esta mañana ha debido zarpar con rumbo a Malta desde el puerto de Pollensa la escuadra inglesa que desde el domingo estaba allí fondeada.

El cónsul D. Bartolomé Bosch a quien hemos pedido informes esta mañana, nos ha dicho que las únicas noticias que tenía de las escuadras eran las que le había facilitado el comandante del *destroyer Ariel* que a las primeras de esta mañana había fondeado en este puerto.

Es decir que venía con objeto de recoger un telegrama para el Almirante, después de lo que zarpararía, regularmente para Cagliari, con objeto de desempeñar otra misión que se le había encargado.

Ha añadido que al salir de Pollensa, la escuadra estaba preparada ya para levar anclas, suponiendo que a aquella hora (las dos de la tarde) lo habría hecho ya.

A las tres de la tarde ha zarpado con rumbo a Levante el *destroyer* en cuestión. El Comandante de este buque ha cumplimentado a nuestras autoridades, devolviéndole estas más tarde la visita.

Son los característicos del *Ariel* desplazamiento 310 toneladas; tiene dos máquinas gemelas con fuerza de unos 6000 caballos que le imprimen una velocidad entre 27 y 30 millas por hora; monta un cañón, 2 ametralladoras y 2 tubos lanza torpedos.

Lo tripulan 60 individuos al mando de comandante Phillimore.

Noticias particulares recibidas de Pollensa, nos dicen que durante estos últimos días ha continuado en aquel puerto la animación con objeto del visiteo de las poderosas naves de guerra, resultando admirados por todos.

Respecto a la venida de la escuadra francesa en este puerto hemos visitado al cónsul de aquella nación en esta isla, manifestándonos que de momento no tenía noticia alguna respecto a la venida, y que en caso de ser cierto lo que afirman los periódicos espera recibirla uno de los próximos días.

## Estadística de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Agosto, fué el siguiente:

Nacimientos 118, de ellos 10 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 1'85. Defunciones 94 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifóidea 1, fiebres intermitentes y caquexia palúdica 1, difteria y crup 1, tuberculosis 11, enfermedades del sistema nervioso 9, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 17, ídem digestivo 21, ídem génito-urinario 1, vicios de conformación 1, senectud 1, muertes violentas 3, otras enfermedades 27; resultando una mortalidad de 1'47 por 1.000 habitantes.

La estadística de la provincia de Baleares durante el citado mes es como sigue:

Nacidos vivos: Varones: Legítimos 637; Ilegítimos 1; Expositos 4; total 641; Hembras Legítimas 350; Ilegítimas 1; Expositas 7; total 358; Nacimientos por 1.000 habitantes, 2'37.

Nacidos muertos: Varones: Legítimos 12; Ilegítimos 0; Expositos 0; total 12; Hembras: Legítimas 3; Ilegítimas 0; Expositas 0; total 3.

Matrimonios: Entre solteros 237; entre soltero y viuda 1; entre viudo y soltera 21; entre viudos 4; total 263.

Defunciones: Varones: solteros 167; casados 102; viudos 33, total 302; Hembras: solteras 110; casadas 68; viudas 70; total 248; defunciones por 1.000 habitantes 1'76.

Hospital Provincial.—Movimiento de enfermos del día 24 de Septiembre de 1903.

Existencia de ayer 320. Entrados 2. Salidos 1. Fallecidos 0. Quedan 321.

## Exámenes

En el Instituto General y Técnico de las Baleares el día 26 a las 8 y 12 tendrán efecto los exámenes de las asignaturas de dibujo 1.º 2.º 3.º 4.º y 5.º curso y

Comercio, Geografía estadística, economía industriales y universales para los alumnos que lo tengan solicitado.

El día 27 a las 10 de la mañana tendrán efecto los exámenes de las asignaturas de Cosmografía y Nociones de física del Globo, física y Química (Plan de 1895, y la de Geometría para los que no se presentaron en el primer llamamiento por tener una incompatibilidad.

## Sobre arbolado público

Como manifestamos ayer en nuestra información sobre el mismo asunto, parece que la Comisión de arbolado de nuestro Ayuntamiento se halla dispuesta a depurar las causas de la muerte de determinado número de ejemplares públicos que perecieron el año pasado.

El objeto según hemos podido adquirir es para depurar y exigir responsabilidades si las hubiese. Personas inteligentes con las que hemos tenido ocasión de hablar sobre esto, nos han manifestado que el objeto que persigue el Ayuntamiento después de haber arrancado ya los árboles en cuestión resultará sinó imposible en extremo difícil; toda vez que son malas de apreciar las causas que le originaron después de transcurrido mucho tiempo de la muerte de un árbol.

Se conviene, sin embargo en que es necesario se acaben de una vez las peripecias que viene sufriendo nuestro arbolado público y se dote a la capital del que bajo todos conceptos le es conveniente.

Para ello se considera necesario que el Ayuntamiento, auná costa de sus intereses renuncie a toda clase de contratos, puesto que en manera alguna pueden convenirle, máxime el que tiene contraído actualmente.

Para lograr obtener un arbolado en condiciones, en primer lugar se cita la conveniencia de que al igual de todas las capitales de la importancia de la nuestra, nombre el Ayuntamiento un Director de arbolado y jardines, que verdaderamente sepa su obligación, y que conforme a sus indicaciones se sealicen las siembras, podas, arranques y toda clase de operaciones concernientes y el que pueda responder de todo cuanto anormal ocurra en el arbolado y jardines públicos.

La falta de este funcionario que se ha experimentado hasta ahora ha de duplicarse a medida que vaya urbanizándose nuestro ensanche, en que las plantaciones de arbolado y arreglo de jardines han de hacerse más extensas.

Y por último los trabajos de este director han de verse sacudados por una exquisita vigilancia que procure exterminar la mala costumbre que existe entre nuestros muchachos y aun entre personas mayores de causar todo el daño posible al arbolado.

## Visitas domiciliarias

### Quinto distrito

El teniente de alcalde Sr. Bonnin ha girado la visita de inspección en su distrito.

Las calles en que encontró mayor abandono en cuanto a limpieza son las situadas en el *Puig de San Pere*. En muchas de ellas encontró los escusados en completo descuido.

En algunas casas había criaderos de gallinas y cerdos; ordenando la desaparición de tales focos de infección.

## Religiosas

### Santoral

Para hoy.—Santa María de Cervellón, virgen y San Lope, obispo.  
Para mañana.—Santos Cipriano y Eusebio papa y Santa Julia virgen.

### Guardia Horas

Mañana empezarán en la Misión dedicadas al feliz tránsito del Santo Fundador, San Vicente de Paul.

A las siete exposición, a las diez misa mayor. Por la noche a las siete se cantará un solemne trisagio y acto seguido la reserva de S. D. M.

### En la Merced

Mañana, a las nueve y media se cantará misa solemne en obsequio a la Virgen Titular.

## Notas del Carnet

### De viaje

Entre los pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona, en el vapor *Lulio* vimos a D. Jerónimo Castaño, D. Rafael Blanes, D. Pedro Marroig, el director de la red telefónica D. José Balet y D. Juan Grau.

En el mismo vapor se embarcaron el celebrado autor dramático, hijo ilustre de Mallorca D. Juan Palou y Coll y el filólogo Mr. J. Saráhandy.

De Ibiza y Valencia han venido este medio día en el vapor *Cataluña* los pasajeros siguientes: D. José Lleó, D. Juan Roca, D. Antonio Esteve, D. Paoul Aldebert, doña Esperanza Ribí, D. Antonio Vives y varios individuos de tropa.

También han llegado los matadores negros que el próximo domingo han de lidiar novillos-toros en nuestra plaza.

Procedente de Madrid ha llegado hoy nuestro amigo el vice-presidente de la Sociedad Industrial Agrícola Balear don Constantino Lluch,

### Matrimonio

Han contraído matrimonio en la iglesia de San Felipe Neri, la simpática señorita doña Magdalena Piña y Cortés y Aguiló. Les deseamos felicidades en la nueva vida.

## Comerciales

### Mercados de Mallorca

Inca.—Ayer en la ciudad de Inca se celebró el mercado de costumbre al cual asistió bastante concurrencia.

Los precios que han regido en el mismo son los siguientes:

Almendrón, los 42 kilógs., a 71'00 pesetas.  
Trigo, los 70 litros, de 00'00 a 16'00 ídem.  
Candeal, id. a 16'00 id.  
Cebada del país, id. de 0'00 a 10'50 id.  
Id. forastera, id. a 10'00 id.  
Avena del país, id. de 0'00 a 8'50 id.  
Id. forastera, id. a 7'00 id.  
Garbanzos, id. a 20'00 id.  
Maíz, id. a 15'00 id.  
Habichuelas (confits), id. a 40'00 id.  
Id. blancas, id. a 36'00 id.  
Fríjoles, id. a 36'00 id.  
Habas para cocer, id. a 17'00 id.  
Id. ordinarias, id. a 16'00 id. id.  
Id. para ganados, id. de 00'00 a 15'75.  
Higos pasos, los 42 id., a 14'00 id.  
Azafrán, los 33 gramos a 3'50 id.—C.  
24 Septiembre 1903.

## Marítimas

### Movimiento del puerto

Durante el día de hoy el movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto ha sido de reducida importancia.

### Entradas

De Pollensa, torpedero inglés *Ariel*.  
De Cabrera, vapor *Cabrera*.  
De Andraig, laúd *San José*.  
De Ibiza y Valencia vapor *Cataluña*.  
De Génova vapor *Gabriel Rius*.

### Salidas

Para Barcelona, vapor *Balear*.  
Para Pollensa, torpedero inglés *Ariel*.  
Despachados  
Para Sóller, laúd *San José*.  
Para Valencia, pailebot *N. Corazón*.  
Para ídem, falucho *San Antonio*.

### Otras noticias

Los telegramas que esta mañana se han recibido en esta Comandancia de los Comandantes de los puertos de Sóller, Alcudia, Andraig, Ibiza y Mahón, acusan bonanza en sus puertos respectivos.

Mañana el vapor *Cataluña* reemplazará al vapor *Isleño* en su viaje a Marsella. Se dice que en breve los vapores de la *Isleña Marítima* rendirán diariamente viaje a Barcelona.

## Colegio Castellano

Director: Jerónimo Castaño y Lluís BACHILLER Y MAESTRO NORMAL

Desde 1.º de Octubre próximo habrá en este Colegio, de 6 a 9 de la noche, estudio y preparación de todas las asignaturas del Bachillerato, bajo la dirección de Profesores idóneos. El estudio y las explicaciones versarán cada noche sobre las lecciones que en el Instituto se hayan señalado a los alumnos para el día siguiente.

Está abierta la matrícula todos los días de 12 a 2 de la tarde y de 6 a 7 y media de la noche.

Calle de Valero, número 2 y Santa Bárbara, número 5

Estudios comerciales, teóricos y prácticos; clases de idiomas y de adorno.

La primera enseñanza completa y facilitada según lo que tienen de verdaderamente práctico y provechoso los últimos adelantos pedagógicos, alcanza en este Colegio toda la justa importancia que el padre más exigente pueda desear.

## PÉRDIDA

Desde hace varios días se halla extraviado un perro perdiguero, color blanco con manchas rojas, cola un poco cortada. La persona que lo tenga en su poder puede devolverlo en la Fábrica de seda (Hostaletes) donde se gratificará.

## Facultad de Derecho

Lecciones de repaso de las asignaturas que forman el cuadro de esta Facultad a cargo del Abogado D. Luis Canals y Licenciado en Filosofía y Letras D. Gabriel Alomar.

Informas: Puigdorfla 3, de diez a doce mañana.

## DERECHO

Preparación para el próximo curso arreglo a los programas oficiales, principalmente de las Universidades de Barcelona y Valencia.

Para detalles dirigirse a D. Pedro Martí, Pbro, y Abogado (La Palma, 5).

Se facilitan informes a los alumnos que quieran aplicar el R. D. del 26 de Agosto último sobre facilidades para matrículas y exámenes universitarios.

POR LA MARINA INGLESA

### Una cacería en la Albufera

Galantemente invitados por D. Eduardo Lluch tuvimos el gusto de asistir ayer a la partida de caza organizada por dicho Señor en La Albufera en obsequio al Almirante y oficialidad de la escuadra inglesa surta en la bahía de Pollensa.

Sobre los montículos arenosos del pinar de la Albufera, que dominan la inmensa bahía de Alcudia, y a las nueve de la mañana, provistos de banderola de señales aguardaban la llegada del Jefe y oficialidad inglesa, un artístico y variado grupo de cazadores con sus escopetas, trallas de podencos, y galgos que impacientes refunfuñaban por la tardanza de tan distinguidos huéspedes.

Los cazadores de podencos tuvieron que hacer el gasto, pues la época actual no es propicia para la caza de Albufera, y a pesar de la inmensa variedad de animales acuáticos que en la estación invernal pueblan aquellas marismas y cañaverales solitarios, cuantos esfuerzos se hicieron para que dieran señales de vida fueron inútiles; las parejas se habían propuesto salvar las nidadas de la hecatombe que les aguardaba.

A las dos de la tarde Heros y Bretones devotos fervientes de San Uberto, nos encaminamos en demanda de las Puntas con objeto de trocar nuestra munición por otra más reconstituyente y de mayor calibre.

La entrada de dicho edificio que está rodeada de payos de mampostería, había sido convertido en elegante ombráculo con pinos, cañas, arbustos y macetas, sirviendo de marco a una mesa servida con toda la exquisitez y grandeza que sabe hacerlo el Sr. Albareda director del Gran Hotel, creyéndonos de momento trasladados al mismo de la plaza de Weyler.

En ella tomaron asiento el Almirante con sus ayudantes y el Jefe del Estado Mayor de la escuadra, D. Eduardo y don Vicente Lluch, D. Artemio Pérez, D. Rafael y D. Miguel Rosselló, el intérprete Sr. Bauzá, D. Antonio Sbert, D. B. Borrás, D. Juan Ramón y una porción más de personalidades cuyos nombres sentimos no recordar.

El menú no hay para que mentarlo, pues diciendo que lo sirvió el Gran Hotel con sus criados y a las órdenes de su director queda dicho todo.

En la mesa reinó la más franca animación; suprimiéndose los brindis, más que por falta de elocuencia por mor al idioma. Un animado baile de payesas, interrumpió los taponazos del champagne, a los acordes de la banda de música de La Puebla que había tocado piezas de su repertorio durante el banquete.

Felicito sinceramente a los hermanos Sras. Lluch organizadores de tan brillante fiesta, cuya realización en sitio tan distante de la capital, solo pueden afrontarla los identificados con la proverbial hospitalidad y galantería castellana.

Una frase del simpático amigo Artemio Pérez. Que al oír la música de La Puebla exclamaba, lástima que no toque la marcha Real inglesa, «Dios salve a la Reina»; pero no, vale más así; porque la nuestra es «Dios nos coje confesados».—M. M.

La Puebla 24 Septiembre 1903.

ANTIGUA SALCHICHERIA

DE

### Pedro Crespi (Can Pera)

El dueño de la misma participa a su numerosa clientela y al público que hoy ha empezado la temporada de matanza de cerdos.

Calle de Santa Eulalia, 23, Palma

### Gacetillas

Una de las condiciones de subasta para el servicio de limpieza de las vías públicas de esta ciudad dice:

«Duplicación diaria del servicio de barrido en los puntos siguientes:

Aceras y parada de carruajes de la calle de la Marina, Paseos aceras del Borne, aceras de la calle de la Unión, Mercado y Riera, pasco de la Rambla, aceras de la calle de los Olmos, calles de San Miguel y J. Colom, puentes de la Muralla, parada de carruajes de la Puerta de Jesús y San Antonio, calles de Cererols y Colón, plaza de Cort y calles de Palacio y Conquistador.

Se exigirá la recogida tres veces por día, por lo menos, de los excrementos y residuos de todas las paradas de carruajes de alquiler.»

Hemos copiado íntegra esta condición para que el público se haga cargo de lo que viene obligado el contratista de la limpieza y pueda comparar el modo cómo se cumple este servicio y sacar consecuencias.

Continúa viéndose bastante concurrido el pabellón del *Cinematógrafo Balear*. En él se exhibe la hermosa bailarina mariposa *Miss Leony*.

Ultimamente se han estrenado varias películas de gran efecto, y se anuncian otras para en breve.

El dueño del horno de la Plaza del Olivar nos participa que mañana se empezará en su establecimiento la fabricación de buñuelos.

Se nos suplica que llamemos la atención de la autoridad sobre las molestias que un perro del Molinar de Levante ocasiona por las noches a unos vecinos de la casa denominada *Can Tripet*.

Por ser día de moda anoche el paseo del Borne se vió muy concurrido. La *Banda Municipal* tocó el programa que publicamos en la edición de ayer.

En la cuesta de Arabí se han colocado gran número de sillares que molestan sobre manera el tránsito.

El B. O. de ayer convoca la Diputación Provincial para el día 1.º de Octubre próximo.

El tiempo reinante vuelve a ser muy desahogado. Las personas que hon llegaron del interior de la isla nos dicen que en Randa y puntos inmediatos ayer cayeron fuertes chubascos.

Esta mañana ha amanecido con el horizonte muy nublado; más tarde se ha despejado parcialmente quedando densos nubarrones por la parte Norte. La temperatura es poco menos pesada que los días últimos.

El Sr. Gobernador civil por medio de circular llama la atención de los señores Alcaldes, con referencia al cumplimiento de la R. O. del Ministerio de la Gobernación de 15 del actual, referente a que deben consignar sin excusa alguna en los presupuestos ordinarios para el próximo año de 1904, una partida para dietas a vocales obreros de las Juntas de reformas sociales y gastos de material de los mismos.

Después de haber pasado unos días en esta ciudad ayer tarde a bordo del vapor *Lulio* salió para Barcelona el filósofo M. J. Saraihandy.

Se ha ordenado el cierre de las escuelas municipales de Biniali para existir en aquel punto varios casos de fiebres tifoideas.

«Sabemos que en esta ciudad estos últimos días se han registrado bastantes casos de tifoideas.»

Ayer desde Porto Pi a Palma se extravió un portamonedas de plata con cierta cantidad; se suplica a la persona que lo haya hallado lo entregue en esta redacción donde se le gratificará.

A la edad de dos años ha subido al cielo el niño Lorenzo Frau. Reciban sus padres nuestro pésame.

Muchas personas han acudido esta mañana al muelle a presenciar la llegada del torpedero inglés *Ariel* el cual procede de Pollensa, donde, como es sabido se encuentra fondeada la escuadra inglesa.

El *Ariel* esta tarde ha salido para el punto de su procedencia.

Se está procediendo al arreglo del piso de la carretera de Inca en el trozo inmediato al caserío de los *Hostalets*. Además por las inmediaciones de aquel suburbio se está amontonando piedra machacada al objeto de efectuar importante reparación en aquella carretera.

El aplaudido dramaturgo mallorquín D. Juan Palou y Coll, acompañado de su hijo y esposa de éste, ayer salió para Barcelona con objeto de asistir al estreno en italiano de *La Compañía de la Almudaina*, cuya obra pondrá en escena la compañía Vitaliani en el teatro Granvía de aquella capital.

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha recomendado a los dueños de propiedades en los Cementerios de esta ciudad, que se sirvan disponer que sean revisadas, con el objeto de dichas propiedades, que antes del día de todos los Santos y el de la Comemoración de los fieles difuntos, puedan ser reparados en caso necesario los desperfectos que se notasen, y proceder a la colocación de lápidas y panteones en los nichos y sepulturas que de ello carezcan, a fin de contribuir al mayor lucimiento del sagrado recinto, que en tan señalados días acostumbra visitar el vecindario.

Ha fallecido en esta ciudad la señora D.ª María Josefa Rosselló, viuda de Homan, y madre política de nuestro respetable amigo D. José Monlau.

Reciba su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

Descanse en paz el alma de la finada.

Anoche en el barrio de la Merced se celebró fiesta callejera.

En la Plaza contigua a la iglesia de la Merced dos bandas de música amenizaron la velada tocando bonitas piezas. La animación no fué mucha.

El piso de la plaza de la Puerta de Jesús está en tan pésimo estado que se hace necesaria una inmediata recomposición.

El jueves de la próxima semana, en la Catedral, se celebrará fiesta en conmemoración de la colocación de la primera piedra de aquel templo.

Se encuentran en esta ciudad buen número de catalanes para efectuar compras de cerdos cebados.

Ayer se embarcaron para Barcelona 25 de estas reses, las primeras de la temporada.

Mañana en la Plaza de las Enramadas se celebrará mercado de ganados; en la Plaza del Olivar habrá mercado de trastos viejos y en la Plaza del Mercado, de frutas y artículos varios.

Mañana, si el tiempo es apacible, muchas familias de Palma se trasladarán a

Lluchmayor con motivo de celebrarse feria en aquella villa.

Reina bastante animación entre los vecinos del barrio de la Merced con motivo de los lucidos festejos que tendrán lugar en aquel punto los días 26 y 27.

En las inmediaciones de la puerta del Campo un vehículo ha atropellado a un individuo llamado Gabriel Arbona; ha sido curado por el médico Sr. Oliver.

Se halla depositada en el cuartelillo de la Guardia Municipal una libreta de inquilinato extendida a nombre de D.ª Josefa Fuster.

En el teatro de *Mar y Tierra*, el próximo domingo se pondrá en escena el drama *Los Pobres de Madrid* y la pieza *Los tres sombreros*.

Esta mañana dos monjas dominicas de las que han de establecerse en el colegio del Pont d'Inca acompañadas de D. Bartolomé Ordinas han visitado en su despacho al señor Gobernador civil de la provincia.

Anoche fueron conducidos a la Plaza de Toros los novillos de la ganadería de *Son San Martí*, que deben ser lidiados el próximo domingo por la cuadrilla de negros.

A las 11 de la mañana del próximo día primero de octubre se celebrará en los almacenes de la Aduana, la subasta de 10 cajas, peso 1673 kg. que contienen moldes de hoja de lata procedentes de abandono y tasadas en 165 pesetas.

El señor Delegado de Hacienda ha dictado una providencia disponiendo el cese de varias industrias cuyas cuotas de los años 1899, 1900, 1901 y 1902, han sido declaradas fallidas por insolvencia.

Hoy las fuerzas de Artillería desde el *Cap. Enteroceat*, han efectuado experiencias de cañón.

El señor Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra contribuyentes morosos en concepto de industrial.

Hoy ha comparecido en la Inspección de vigilancia un sujeto de no muy buenos antecedentes, que maltrata continuamente a su esposa; ha sido reprendido por los inspectores.

Hoy ha ingresado en la cárcel un sujeto para pagar con arresto una multa de 15 pesetas, que la impuso el señor Gobernador civil.

Anoche un vecino de la calle de la Cuartera arrojó agua sobre un transeunte dejándole hecho una lástima.

Esta tarde a las 4, en la calle de Escursach un individuo ha sufrido un síncope perdiendo los sentidos. Ha sido auxiliado por varios transeuntes.

Recomendamos a las personas que los moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

Sin encontrar alivio en la enfermedad que sufría en el hígado y estómago, para dicha mía, tomé las Píldoras de Vida del Dr. Ross, las que me devolvieron la salud completamente, lo que hago público para bien de los pacientes.

*Consejo utilísimo.*—La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos Diez* años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra *Stomaxiz*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

## Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Sin contestación Lo que dicen otras naciones.

Madrid 24 á las 4'15.

El periódico *The Times* publica en despacho de sofía diciendo que ni Inglaterra ni Italia han contestado todavía á la circular del Gobierno búlgaro.

Francia dice que la cuestión será sometida á la deliberación del Gobierno francés.

Austria y Rusia dicen que mantendrán el *statu quo*.

Incendios

Madrid 25 á las 5'10.

Sevilla.—Un almacén de maderas que había en la puerta de Triana ha sido pasto de las llamas.

Dicho almacén contenía maderas por valor de algunos millones, y sólo quedaron las paredes del edificio.

San Sebastián.—En un taller de pirotecnia propiedad de D. Justo Ornaola hizo explosión una caja de pólvora, produciendo un incendio que ocasionó daños de importancia sin causar desgracias personales.

Cobros y pagos.—Rumores

Madrid 25 á las 9'15.

La recaudación obtenida por el Tesoro durante los siete primeros meses del ejercicio corriente, se eleva á 654.507,194 pesetas, quince millones más que las obtenidas en igual periodo del año anterior.

Los gastos ascienden á 528.944,354 pesetas, treinticuatro millones menos que en el último ejercicio.

Londres.—Los periódicos acogen el rumor de que Mr. Brodick, ministro de la Guerra, ha dimitido.

FABRA

A la hora de cerrar la presente edición tan solo hemos recibido tres despachos de nuestro servicio telegráfico. Suponemos que la línea debe funcionar con retraso por cuyo motivo no han llegado á esta Redacción más que los tres telegramas citados.

La bolsa de hoy

Madrid 25 á las 16.

(URGENTE)

Interior contado . . . . .	77'95
Interior fin de mes . . . . .	77'97
Amortizable 5 por 100 . . . . .	96'95
Banco de España . . . . .	436'50
Compañía de Tabacos . . . . .	438'00
Francos . . . . .	34'90
Libras . . . . .	00'00
Exterior de París . . . . .	91'65

Subasta voluntaria

El lunes 28 de los corrientes, en la notaría de D. José Alcover, se subastarán por medio de pujas á la llana, las fincas siguientes:

1.º El predio *San Frau ó Can Canet*, del término de Marratxi.

2.º El predio *Son Batle*, del término de esta ciudad, en el distrito de Génova. Dichas fincas se subastarán separadamente, por el orden de este anuncio, empezando el acto á las cinco de la tarde.

Las condiciones de la licitación y demás antecedentes podrán ser examinados en la referida Notaría.

FOLLETIN DE LA ÚLTIMA HORA.—LA NOCHE DE SAN BARTOLOMÉ

—(108)—

—Habla y acaba de una vez! ordenó el rey, mientras que Enrique de Navarra y Pibrac tomaban una actitud que revelaba consternación y Renato se erguía con la importancia del hombre que es necesario y dijo:—Señor, anteanoche fué cuando se apoderaron de Su Majestad la reina.

—¡Ah! ¡Sé quién lo hizo y juro que arrasaré á Maury para vengarme!

Renato meneó la cabeza diciendo:—Vuestra Majestad se equivoca. No fué el duque de Guisa el que secuestró á la reina madre.

—¿Quién fué entonces?

—Cuatro caballeros enmascarados, de los que dos cayeron en nuestro poder y de los reitres que requeri para que me ayudasen á libertar á la reina.

—Y los otros dos supongo que habrán muerto,—dijo Carlos IX.

—No, señor, pudieron huir.

—Pero ¿quiénes eran esos hombres?

—Llevaban careta.

—¿Y los que hicisteis prisioneros?

—¡Oh! En cuánto á esos ya los verá Vuestra Majestad.

—¿Cómo se llaman?

—Uno de ellos Lahire.

—No conozco ese apellido,—dijo el rey.

—Y el otro Amaury de Noe.

Al oír este último nombre se oyeron

tres gritos: el rey de Navarra y Pibrac, exclamaron:—¡Es falso! ¡Es imposible!—y supieron comunicar á su voz el acento de la verdad. El rey Carlos se volvió hacia Enrique exclamando:—¡Es vuestro amigo!

—Sí, señor,—dijo el rey de Navarra,—y ese hombre debe mentir,—y extendió la mano hacia Renato con ademán amenazador.

—A fe de florentino, dijo éste, que juraría que el rey de Navarra no interviniera para nada en esto, y sin embargo, por otra parte me jugaría la cabeza á que era él quien acometía con tanta saña al duque de Guisa.

Carlos IX los miró alternativamente á los tres como si hubiese querido descubrir la verdad en medio de tantas contradicciones, pero el florentino se expresaba también con el acento de la convicción é insistió:—Sí, señor, entre los secuestradores de la reina madre se hallaba el amigo del rey de Navarra, el señor Amaury de Noe.

—¿Qué respondéis á esto, señor y primo mío?—exclamó de pronto el rey que estalló como un trueno, retrocedió un paso y amenazó al rey de Navarra con la mirada: pero Enrique no se intimidó porque el pensamiento de que era necesario salvar á sus amigos, le dió fuerza de alma y

gía y á la par suplicante mirada al rey de Navarra, como queriéndole decir:—¡Permancead tranquilo y no os hagáis traición!

Marchóse Pibrac y Carlos IX dijo á Enrique:—Señor y primo mío, váis á acompañarme á Meudon, pues es preciso que pongamos en claro la verdad en medio de esas tinieblas.

—Juro á Vuestra Majestad que ese es mi mayor deseo, respondió Enrique, y Carlos IX con acento terrible, dijo como conclusión:—Y yo os aseguro que trataré sin compasión á los culpables.

Inclinóse Enrique y Carlos IX, que llevaba un traje de mañana, golpeó el timbre para que acudiese el paje Gauthier, al que dió orden de que le vistiese; y desde su gabinete pasó á su dormitorio, dejando solos y cara á cara á Enrique de Navarra y á Renato el florentino y ambos cambiaron una mirada como para medir sus fuerzas. Enrique parecía muy tranquilo y por sus labios vagaba una desdeñosa sonrisa en el momento en que dijo al perfumista:—¿Leísteis la historia romana alguna vez?

—¡La pregunta es extraña, señor!

—¡No importa! Responded.

—Sí, señor, la ley y más de una vez.

—Entonces recordadéis de lo que se cuenta de los augures que después de

sentarse delante de él. Cuando iba al Louvre á la cámara de la reina madre, entraba por la portería y se ocultaba el rostro con el embozo de la capa, porque el rey había dicho con mucha frecuencia á su madre:—Recibid, señora, siempre que os anteje á vuestro favorito, pero dadle un buen consejo; el de que procure no encontrarse jamás en mi camino en algún corredor del Louvre, porque le clavaré mi daga en medio del pecho.

No necesitó Renato que se lo dijese dos veces y siempre evitó con gran cuidado mostrarse en pleno día y sobre todo hallarse en presencia del rey; y de pronto se atrevía á solicitar una audiencia de éste!

—¡En verdad que es mucha audacia!—Exclamó Carlos IX.

—Señor,—dijo el paje,—Renato me encargó que dijese que era portador de un mensaje de la reina madre.

—¡Ah! Eso es diferente, contestó Carlos IX estremeándose, pero vacilando aún antes de recibir al florentino, tanta era la antipatía que le inspiraba. En esto entró el señor de Pibrac en la cámara. El valiente y astuto capitán de guardias al ver á Renato en la antecámara comprendió que el rey de Navarra iba á necesitar el auxilio de su espíritu ingenioso y dúctil. En su calidad de capitán de guardias, Pibrac

# Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ, Casa fundada en 1847, Jaime II n.º 55, (antes Bastaxos)

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos estos trabajos se hacen sin necesidad de descoser ninguna prenda, como también son garantizadas, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otras.—Nota. Esta casa no tiene sucursales.

## PRECIOS MUY MODICOS

Gran fábrica de productos refractarios y de grés  
**M. CUCURNY**



Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.



—FABRICA—  
Bordeta, Teléfono, 3.277.  
—DESPACHO—  
Princesa y Cotnera, 6.  
Teléfono: 1.647, Barcelona.

Importante á los cosecheros de aceite

Teniendo un variado surtido de calderas de lance para dicha fabricación en los talleres de los SRES. FELIPE SAGGESE, HERMANOS, de Binisalem, las ponen á disposición del público y al mismo tiempo encontrarán un gran surtido de calderas nuevas de todas dimensiones á precios reducidísimos.

Suplicamos á los señores cosecheros que aprovechen dicha ocasión.

BINISALEM, (MALLORCA)

**Depilatorio Venus**

Preparado por la casa J. LL. PRUNES  
Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 6 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.

**MAGNESIA DE BISHOP.**

El extracto de Magnesia Granulada de Bishop, originalmente inventado por Alvaro Bishop, es la única preparación para niños de su clase. No hay ningún sustituto tan bueno. Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de Alvaro Bishop, 8, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

**A quien convenga**

Se necesita un conserje para una Academia.  
Para informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

**Bicicleta**

Se desea vender una en muy buenas condiciones, con todos sus accesorios, rueda libre y cubre cámaras nuevas, Diríjase Centro de Anuncios, donde informarán quien es el dueño.

**Se alquila**

En cincuenta pesetas al mes un 2.º piso, calle de la Merced, número 39. Contiene seis cuartos dormitorios y otras espaciosas dependencias. Hay agua á grifo y de fuente, etc., etc.

**Tenedor de libros**

Uno que sabe su obligación se ofrece para llevar la contabilidad en tienda, almacén ó fábrica. Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

**¡Cada cédula saca un premio!**

El próximo sorteo se verificará el 30 SEPTIEMBRE CORRIENTE

Pesetas	500,000
"	400,000
"	300,000
"	200,000
"	175,000 etc.

Son los premios mayores tocando alternativamente de nuestras Sociedades de Cédulas á Serie

Auto:izadas en todos los países y consistiendo de 100 participantes.

**¡SUERTE COLOSAL!**

¡Todos los premios garantizados por el Estado!  
¡Nada más que premios en metálico!

Se puede participar cada mes, **PESETAS 10** siendo la cuota mensual de que han de remitirse en letras de giro mútuo sobre cualquier plaza de España.

El pago de los premios se hace en metálico en cualquier plaza de España.

DIRIJANSE AL  
**PRAMIEN-EFFECTENBANK** Actien-Gesellschaft  
(Banco de Valores á premio, Soc. Ana.)  
en **AMSTERDAM** (Holanda)

**Vapores Trasatlánticos**

de Pinillos Izquierdo y Compañía  
Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico Mayagüez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New-Orleans.  
Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

**PIO IX**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.  
Para informes diríjase á los representantes de la Compañía  
**SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se advierte á los señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.

**HARINA LACTEADA NESTLÉ**  
para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos.

**Somatose**

Reconstituyente de primer orden.  
Se vende en las boticas y droguerías.

**Delicias del Tocador.**  
Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar resplandor á sus naturales atractivos Nada hay que pueda compararse con la célebre  
**AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN**  
como perfume delicioso y refrescante, y el  
**TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO**  
como exquisita preparación para perfumar, hermosear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.  
CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.  
**¡CUIDADO CON LAS IMITACIONES!**  
Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS  
**LANMAN & KEMP, NEW YORK.**

**Pérdida**

Se hallan extraviados dos perros de raza ibicencos, de unos cinco á seis meses de edad, color rojo, con manchas blancas. La persona que los tenga en su poder puede devolverlos en la calle de Felu, núm. 13, (taberna), donde se gratificará.

**Venta**

Se venden 316 metros cuadrados de terreno propio para so ares, lindantes con las calles de Espartero, Quejlas, y Despuig, del Arrabal de Santa Catalina, inmediato á San Magin.

También se vende un plantel de unos cuatro mil almendros, la mayoría de ellos trasplantables. Informarán Centro de Anuncios.

**Buñuelos**

En el horno de Seguí (San A'onso) los habrá todos los domingos y días festivos al medio día empezando el 27 del corriente al precio de 0'40 pese as libra.

NOTA. Los días de las Virgenes y de los Santos los habrá todo el día y además de la clase de Viento y Entrefinos.

**Se necesita**

Una criatura para criarla, la leche tiene tres días y la nodriza 28 años de edad y es del primer parto, siendo el a payesa, pero vive en Palma, en la calle de Moral, núm. 19, 4.º piso, en donde darán razón.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé, 32

(106)

podía entrar á todas horas del día ó de la noche en la cámara real.

—Señor, dijo,—ahí fuera está esperando Renato el florentino.

—Ya lo sé.

—Está tan lleno de sangre como un verdugo,—observó Pibrac.

—¡Ah! ¡ah!—hizo el rey y volviéndose á Gauthier le dijo: Manda á ese miserable que entre.

El paje levantó el cortinón y Renato entró saludando humildemente hasta el suelo. El rey alargó la mano, diciendo:— Dame ese mensaje.

Levantó Renato la cabeza y respondió con mucha calma:—Lo que traigo á Vuestra Majestad es un mensaje verbal de Su Majestad la reina madre.

—¿Verbal? ¿por qué?—exclamó Carlos IX.—¿Acaso no sabe escribir?

—Su herida es muy grave y la produjo una fiebre muy alta.

—Faltó muy poco señor, para que no la asesinasen sus raptos.

Dió el rey un gran grito y se puso en pie de un salto.

XV

La palabra herida produjo en el rey de Navarra y en el señor de Pibrac una impresión tan violenta como en Carlos IX. Se recordará que Hector de Galard, en

(111)

quisiera ver á la reina madre y oír de su boca...

—Tenéis razón,—interrumpió Carlos IX; y volviéndose hacia Renato le preguntó:—¿En dónde está la reina madre?

—Su Majestad la reina soportó con mucho valor las primeras horas del viaje y al llegar á las cercanías de París la faltaron las fuerzas.

—¡Dios mío!

—Y no tuvo más remedio que detenerse en la selva de Meudon,—Enrique y Pibrac cambiaron una mirada de inteligencia y Renato continuó:—y la dejamos en una casita situada en uno de los claros del bosque.

—¿Y la dejásteis sola?

—No, señor, la custodian unos reitores que me ayudaron á libertarla,—añadió Renato que, como se ve, no hablaba ni una palabra del duque de Guisa ni de los caballeros que le acompañaban y continuó:—La reina madre suplica á Vuestra Majestad que monte á caballo y vaya inmediatamente á verla.

—¡Por el cielo, que iré enseguida!—exclamó Carlos IX; y encarándose con Pibrac le dijo:—¡Mi caballo y mi guardia! Idos, Pibrac, y que inmediatamente lo preparen todo, quiero ir sobre la marcha.

El capitán de guardias dirigió una ené-

(110)

audacia y para esto era necesario que se salvase antes él y así respondió:—Señor suplico á Vuestra Majestad que no haga gran caso de las palabras de ese hombre.

—Sin embargo...

—Y que no condene á nadie antes de haber visto á la reina madre.

La cólera hizo enloquecer al rey que pateó el suelo con furia gritando:—¡Tened cuidado, señor y primo mío!—Enrique conservó su actitud digna y tranquila.—¡Tened cuidado, porque si vos ó los vuestros os atrevisteis á derramar la sangre de una reina de Francia os enviaré á la plaza de la Greve para que rueden en ella vuestras cabezas!

El rey de Navarra no pestañeó y dijo:—El dolor y la ira ciegan á Vuestra Majestad.

Estas palabras conmovieron á Carlos IX que replicó:—Y, sin embargo, ya lo estás oyendo,—y señaló á Renato, pero Enrique, siempre dueño de sí, respondió:—Vuestra Majestad se olvida de que yo no estaba con mi amigo Amaury de Noe y que no puedo saber lo que pasó.

—¡Cosa más extraña!—murmuró Renato.—Juraría, á pesar de todo, que fué él quien...

—Y además, antes de dar fe á las palabras de ese hombre,—dijo Enrique,—

(107)

el momento en que acudía en socorro del Bearnés y antes de abandonar el campo de batalla en compañía de éste, metió el brazo por una ventanilla é hirió á la reina madre con un puñal; pero si cedió á tan fatal inspiración, le faltó valor para decirselo á Enrique y volvió con éste á París sin atreverse á confesarlo.

Durante un momento permaneció Carlos IX en pie, con la boca abierta y la mirada fija en Renato como preguntándose si no era presa de alguna horrible pesadilla; pero el perfumista repitió lentamente:—Tengo el honor de afirmar á Vuestra Majestad que estuvo en poco que no asesinasen á la reina madre.

—Carlos se volvió hácia el rey de Navarra y á Pibrac y exclamó:—¡Ese hombre está loco!

Renato meneó la cabeza y añadió:— Hemos traído á Su Majestad la reina en la misma litera que sirvió para el rapto,—el rey lanzó una nueva exclamación de sorpresa y el florentino continuó:—Y en la cual un brazo regicida se atrevió á darla una puñalada.

—¡Oh! ¡Qué horroroso es todo esto!—murmuró el rey que se pasó la mano por la frente.—En verdad que creo que estoy soñando.

—¡Vuestra Majesta está muy despierto!